

Precios de suscripción **Pesetas.**
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios **Pesetas.**
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRÁTICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, lunes, 8 de Julio de 1889.

N.º 2.404

“El Globo,, en la Exposicion Universal

ESPAÑA

II

LAS INDUSTRIAS

Cerrado el largo paréntesis que me obligaron á abrir los expositores con sus indisculpables tardanzas, reanudamos nuestro paseo al mismo tiempo que los jurados visitan y estudian las instalaciones; algunas de las cuales, aunque ustedes se admiren, todavía no están terminadas. Otras en cambio llaman poderosamente la atención, tanto más de apreciar, por venir de peritos acostumbrados á las maravillas de la industria parisien- se. Entre los productos de que París puede decirse que conservaba la exclusiva, con ligera oposición por parte de Inglaterra, era el coche uno de ellos. El coche constituye actualmente una industria importantísima. Los pesados y estrambóticos vehículos de nuestros obreros véanse sustituidos por elegantes carruajes de hoy, en los que la solidez ha de unirse con la elegancia. Binder y Müll- basher estaban considerados como soberanos absolutos en la materia; la sorpresa y la admiración han sido grandes al ver el lugar preeminente que nuestro país ha conquistado con los ejemplares expuestos por D. Zacarías Lopez, fabricante de Madrid, de cuyos talleres salen más de 100 coches al año. Dos de los cuatro expuestos son propiedad de doña Cristina de Hapsburgo, según indican sendos cartelones colocados en la elegante instalación. Uno de aquellos es una berlina de doble suspensión, pintada de azul cobalto y fajeada de acre con filetes grana y blancos: combinación de gusto en la que se ha conseguido vencer la dificultad de sacar del azul cobalto una tinta pura. El interior, acolchado, va vestido de seda azul con labores, imitando la piel del codrillo. La forma irreprochable de este ejemplar no hace desaparecer la de un milord que se ve junto, montado también sobre ocho muelles, con rodaje encarnado y faja negra, y la caja azul, como el damasco del forro, de originalísimo dibujo. Además merece observarse un Stanhope, cuyo montaje reformado evita los movimientos bruscos propios de los carruajes de dos ruedas. Por último, una calesa típica, copia acabada de las del tiempo de Goya, tiene reunido de continuo inmenso concurso de artistas y curiosos. El Sr. D. Zacarías Lopez ha procurado imitar estrictamente no solo el estilo sino la factura de la época. La capota es de becerro murciano; la tela roja del forro, valenciano; los madroños y cintería, palentinos; las varas, los cubos de las ruedas, los rayos, las pinas, las llantas, el corte de la caja, las robustas varas, el rehenchido cojin, el felpudo de esparto, la zaga con red para la valija, los claros romos, el respuntado tosco, todo constituye una reproducción exactísima del clásico vehículo, torturador como un potro, de que apenas se ve algún ejemplar en la polvorienta carretera de San Fernando al arsenal de la Carraca. Mérida y Daniel Perea han ilustrado con pinturas adecuadas el carruaje nacional; y en el borriquete sobre que descansa la limonera, se ven los emperijilados arreos con sus cascabeles, sus moñas, su pompon y su imprescindible espanta-moscas. Este gracioso documento arqueológico representa gastos relativamente enormes, exigidos, parece extraño, por los trabajos preparatorios para re-

producir precisamente lo más elemental del arte del carrocer.

Un compañero de la prensa francesa á quien le dije que el sueldo del restaurador de la Alhambra fué durante veinte años de 500 pesetas mensuales no quiso creerme. Por el delicadísimo trabajo de revivir alicatados de encaje, aquellos torreones medio derruidos, aquellos esmaltes casi borrados, resistíase mi colega que se pagara lo que aquí gana cualquier aparejador. Quien reprodujo en Londres la joya de Granada vive en la riqueza. A Contreras le han aumentado últimamente 2.000 pesetas al año, para premiar su constancia y desinterés.

Entre seis cofrecillos y joyeros de forma y labores diferentes, y varias ánforas y jarras cubiertas de arabescos, expone ro tableros con marco de felpa, reproduciendo reducidos varios detalles del artístico palacio árabe. La novedad de las obras consiste, para nosotros, en el procedimiento empleado, disto del estuco que hasta ahora usaba el Sr. Contreras. El ajimez y la fachada del salon de Embajadores, la puerta del patio de Lindaraja, el arco del Santuario del Coran, la puerta en un ángulo del patio de los Leones, la ventana del mirador de las Dos Hermanas, la ojiva del patio del Estanque y el nicho de la Sala de la Barca, están reproducidos en una composición metálica que presta á la finura de los detalles un efecto maravilloso. Merced á ella ha podido hacer aplicaciones sobre muebles que resultan altamente elegantes y caprichosos, como las dos mesas de centro que aquí exponemos de distinta forma y cubiertas de adornos copiados de la Alhambra, sostenidas por columnas que parecen de plata, rematadas por cornisas de colgantes, estalagmitas geométricas sobre arcos romboidales y sus aplastrados diferentes. Otras dos obras notables se ven al lado de éstas, dignas de figurar en el *boudoir* de una sultana.. *quartier de l'Europe*. Es la primera un armario de cedro y ébano con espejo. Todo el mueble está cubierto por arabescos calados y termina en una cornisa que copia fielmente la del patio de la mezquita. Los cajones secretos del armario reproducen tres carteles del cuarto de la Esala. La otra obra es un tocador rectangular sostenido por una columnata semejante á la del Patio de los Leones que sobre la cornisa lleva un tablero de mármol blanco y encima dos preciosas torres, practicables y forradas de maderas preciosas, propias para guardar joyas ó esencias. Las torres sujetan un espejo finamente decorado. El brillo metálico de los adornos da á los muebles un aspecto de riqueza incomparable. Contreras pide por ellos 14.000 francos; precio no exagerado si se compara con el de un sencillo traje de señora que en la Galería de 30 metros venden por dos mil duros.

L. ARZUBIALDE.

RUINAS DE JUGUETE

Como los periódicos españoles solo buscan las noticias extranjeras en la prensa de París, que á su vez traduce la inglesa y muy poco la alemana, solo con un retraso enorme nos enteramos de los descubrimientos arqueológicos notables. Un amigo nuestro nos envía el último número de la *Revista de Antigüedades*, que se publica mensualmente en Atenas, la cual inserta un artículo extraño del

que solo extractaré la parte amena, omitiendo las citas de Homero, Herodoto, Aristóteles, Filostratus, Plinio, Juvenal, Ateneo, San Agustín y otros sabios que dan noticias muy formales acerca del fabuloso país de los pigmeos, colocándole en diversas regiones entre sí muy apartadas. La ciencia moderna no admitía esa tradición histórica, ni aun con la autoridad de tan graves escritores, y solo la tesatología consigna y reconoce como pigmeos positivos é históricos los que parecen muy comprobados en los dos últimos siglos, y los que ha examinado científicamente esa ciencia modernísima. ¿Se equivocan todos los sabios antiguos?

La duda ha sido resuelta por la arqueología en favor de la antigüedad. Un griego recién llegado á Atenas del Alto Egipto, ha solicitado del Gobierno helénico recursos para una expedición científica que enriquecerá el museo de antigüedades con joyas tan originales y extraordinarias que no tendrán similares en ningun otro museo. Juan Paripomenon es naturalista y ha hecho sus viajes sin recursos: conocedor de muchos idiomas y de las antigüedades egipcias, servía de intérprete y guía á los turistas ingleses, internándose hasta los sitios mas peligrosos desde que estalló la guerra del Sudan. He aquí en extracto el descubrimiento hecho en la region montañosa que no quiere revelar, pero del cual presenta testimonio irrecusable presentando dos sepulcros y otros hallazgos arqueológicos.

Refiere el viajero que durante la hora de la siesta los expedicionarios se habian dispersado buscando entre las rocas un sitio en que reposar. El se recogió en una ancha caverna, reclinando la cabeza en un gran ladrillo de mármol basto del tamaño de medio pliego de papel. Parecióle que estaba manchado; pero al verle tan de cerca creyó que eran signos trazados por el hombre: excitada su curiosidad escarbó la tierra y levantó la piedra con gran facilidad, hallando debajo como el hueco de una caja formada de hormigon, y que no contenía nada dentro. Tendió la vista y descubrió otros ladrillos blancos, algunos mucho más pequeños, y todos con el hueco ya indicado y vacíos igualmente. Como en aquel momento le llamaron, no continuó sus investigaciones ni quiso decir nada á los ingleses que guiaba: guardó el secreto y volvió solo, armado de un azadon y con víveres para pasar en aquel lugar una temporada.

Habia soñado en la existencia de tesoros enterrados, y en efecto, en aquel valle, resguardado por montañas, sin más entrada que una angostura obstruida por peñascos, existía un tesoro arqueológico, una ciudad inmemorial.

Cuando estuvo solo y pudo tranquilamente escarbar en la caverna, se convenció de que todo el suelo estaba embaldosado de piedras que guardaban simetría. Era un embaldosado original que, descansando sobre un hueco, hacía crujir y triturarse algunas losas bajo el pie. Paripomenon pensó un momento si estaría destruyendo el piso de algun artificio prehistórico y se detuvo: volvió á levantar baldosines y halló como fragmentos de huesos de pichon.

Solo cuando penetró en un lugar menos sometido á las humedades halló el enigma descifrado claramente: aquella cueva era un cementerio, aquellas baldosas lápidas sepulcrales, y en las tumbas no sometidas á la intemperie ni á las filtraciones, vió y extrajo con asombro esqueletos humanos del tamaño de una

cuarta, rotos y desechos los más, y algunos tan limpios y brillantes que parecían juguetes de marfil. Yo tengo, dice el descubridor, un alfiler hecho con la calavera de un niño.

Cuando me convencí de la verdad no pude menos de descubrirme en honor de la memoria veneranda de los filósofos que afirmaron la existencia de los pigmeos, y especialmente en honor de Herodoto, que aseguró que existían cerca de las márgenes del Nilo.

En los famosos viajes se aprovecharon esas noticias históricas para hacer una novela deliciosa. Con qué admiración visitaría el autor este cementerio, que le diría claramente: «Nada hay nuevo en la tierra ni inventan los hombres que no exista, haya existido ó deba existir en realidad.»

Creíame en aquel momento un gigante—dice—al tener un esqueleto, quizás de un rey, en la palma de la mano. Un cementerio suponía la existencia de un pueblo inmediato: pero ¿podría durar á través de los siglos la obra de los pigmeos, cuando han sido destruidas tantas ruinas gigantescas? Examinó con cuidado los terrenos próximos, excavando en toda desigualdad: un día—vuelve á decir—sentéme en una piedra que había encima de un arroyo, y noté que se movía como un asiento que va á hundirse. Levantéme con rapidez, separé la tierra que había alrededor y descubrí maravillado que era un puente perfecto, sobre un pilar de piedra: indudablemente aquel arroyo era el rio de la ciudad de los pigmeos, y el puente era el camino que debía conducirme á la ciudad. En efecto, un enlosado me guió y siguiendo su dirección llegué á una pequeña elevación, donde debía haber estado aquel pueblo. No me había equivocado. A los pocos azadonazos descubrí una muralla en miniatura, de forma ciclópea, imitando grande, que tal es la manía general de los pequeños: pronto me convencí de que la ciudad era cubierta; estaba amurallada por arriba, para que los hombres de tamaño natural no entrasen de un salto, ni las aguas anegasen el pueblo, ni los pájaros se llevasen á las gentes. Excavando por diversos parajes, pude ver el principio de las calles y el interior de algunas casas: su poca pesadumbre había conservado aquellas construcciones ligeras: introduciendo la mano saqué la envoltura de un gran galápago que estaba en el piso bajo de una casa. ¿Sería una carroza en aquel pueblo? ¿Sería un carro de mudanza?

En una gran plaza vi un gran edificio como de dos metros de altura: tenía la apariencia de templo, porque había un cascabel en la fachada, sin duda para llamar á los devotos. Metí la mano en el templo y saqué una cebolla fósil. ¿Sería un dios petrificado?

A las puertas de la ciudad había una especie de monumento sepulcral: bajo una losa grande que levanté con más trabajo, vi un esqueleto con armadura de galápago: era un guerrero ilustre de una cuarta de estatura: á su lado estaba el esqueleto de un conejo; como aquellos seres no debían tener caballos, montarían en animales muy pequeños. El esqueleto debía ser el de su conejo de batalla.

Después de haber fumado un cigarro cerca de las ruinas, Juan Paripomenon quedóse dormido: al despertar, una humareda le envolvía; sin duda había echado la colilla en la ciudad, y por todos los huecos que hizo su azadon salían borbotones de humo. No había medio de extinguir aquel incendio que destruía un pueblo respetado por el tiempo: sólo

había logrado salvar algunas estatuas de piedra, el puente y los sepulcros con sus momias. La bomba de Gulliver no hacía efecto; el camello que llevaba el naturalista no tuvo por conveniente ayudar en aquel caso.

Las academias de Atenas han reconocido los objetos que exhibe el naturalista griego, y de su dictamen se desprende que no ven en ellos sino pedruscos informes y restos fósiles de mamíferos pequeños. El pueblo pide que se auxilie al sabio; los sabios piden que le reconozca un alienista.

P. D.—Escrito lo anterior llega á mi noticia que Stanley ha encontrado en su última excursion por el interior de Africa varias tribus de pigmeos, aunque de mayor estatura.

JOSÉ FERNÁNDEZ BREMON.

LOS DIOS EN LA EXPOSICION

Dentro de pocos días podremos ver el culto budhista celebrado en una pagoda traída expresamente del Tonkin por el inspector general de Instrucción pública en esa colonia. Dicho Sr. ha convencido á doce bonzos para que vengan á Francia con la esperanza de hacer gran número de prosélitos. El budhismo es una religion que no ha salido de los confines del Asia; su triunfo será maravilloso si catequizara algunas descreídas parisienses. El *gong* vibrará, pues, en la pagoda amnimita. Los bonzos, vestidos de amarillo y con sus cráneos afeitados como los frailes, dirigirán sus invocaciones á Budha, cuyo solo nombre hace temblar al más valiente, desde el centro mismo de esta Babilonia que siempre se tuvo por atea. Que contraste!

Sabrosas ofrendas le serán ofrecidas al malhumorado dios: pollos y lechoncitos asados. A Budha gústale el arroz, los plátanos y... las mujeres cuando son jóvenes, bonitas y fáciles. Lo mismo que á algunos de nosotros: que por eso se ha dicho que algo de Dios tiene el hombre. Además muestra su predileccion por las barras de oro y plata; pero como de esto si que no hay medio de ofrecerle, se ha decidido salir del paso con cilindros forrados de papel dorado; el dios está lejos y no es fácil que caiga en la cuenta. Estas ofrendas tendrán efectos á varias horas del día, constituyendo las ceremonias religiosas un espectáculo como otros muchos. Cuando llegue Budha va á quedar sorprendido de ver á sus pies confundidos con los infieles y las infieles en tan gran número de sus adoradores como aquí pupulan por la Explanada de los Inválidos: tiradores, tonkineses, cómicos amnistias, tejedores, carpinteros, pintores, bailarinas, cortesanas y princesas.

Dícese que los bonzos van á celebrar un jubileo para con sus productos elevar una pagoda en el derribo de la Opera Cómica.

Ya veremos.

L. A.

PARA LOS ESTADISTICOS

A la vez que se admira la torre Eiffel, hay quien se dedica á hacer observaciones curiosísimas pesándola, midiéndola y observándola en todos sus detalles. Hay quien ha contado el número de sus remaches, que es de 2.500.000, y siete millones la suma de los taladros que en sus barras se han abierto. El número de escalones ya sabemos que es de 1.792, y no hay quien dude de la ligereza de la torre después de conocer que mientras que un hombre sentado en el suelo ejerce aproximadamente una presión de cuatro kilogramos por centímetro cuadrado, la torre no ejerce más que dos.

Pesa lo que 100.000 hombres; serian necesarios 100 trenes de mercancía para transportarla después de desarmarla, y habría que emplear 75.000 metros de lona si la quisieran hacer una funda como á un violín. Ha costado, en cifras redon-

das, 5.000.000 de francos y se ha calculado que esta suma en moneda de á veinte francos apilada en columna, formaría un cilindro de 250.000 luises, teniendo justamente la altura de la torre. Por último; el precio del monumento viene á resultar á un franco por kilogramo.

L. A.

MAHON

Los que habían leído y creído que la escuadra inglesa dejaría las aguas de nuestro puerto á las siete de esta mañana, se han llevado un planton soberano, aparte de una insolacion mayúscula; pues no se ha movido el primer buque hasta las doce menos diez minutos. Por la punta é inmediaciones de Cala Figuera había muchos espectadores; pero el núcleo de los curiosos se había trasladado á los miradores de Villa-Carlos, presentando un soberbio golpe de vista. También los pasajeros del vapor «Isla de Mindanao» se habían estendido junto á la puerta del Lazareto, para presenciar el ameno espectáculo, que se esperaba.

Mientras se hacían las operaciones preliminares, se ha caído al mar un marinero, desde la escalera del «Benbow», habiendo sido estraído del agua por sus compañeros.

Puesto en marcha el buque-almirante «Dreadnought» le han seguido sucesivamente los demás, contribuyendo á dar mayor variedad á aquella escena marítima la música, que tocaba á bordo del «Colosus». Algunos barcos han saludado á la muchedumbre con su bandera. La perspectiva era bellísima.

A medida que el «Dreadnought» llegaba á la altura de cada buque, la guardia de estos rendía los honores á la insignia del almirantazgo, tocando marcha de infantes el corneta de la respectiva dotacion. Algunos oficiales saludaban con sus pañuelos, siendo contestados desde tierra.

En cuanto remontaba cada acorazado la punta del Clot de La Mola, viraba al N. E.; por lo que se ha dado á comprender que la escuadra se dirige á Mallorca, pasando por la costa septentrional de nuestra isla.

Se cree que en la bahía de Palma solo permanecerá pocas horas: el tiempo suficiente para el reparto de la correspondencia, que recogerá á tiempo el vapor-aviso.

A las diez de la mañana de hoy ha fondeado en Calafiguera la corbeta de guerra inglesa *Cruiser*, de 960 toneladas, su comandante Mr. W. H. Pigott, con 5 cañones y 215 plazas. Procede de Nápoles y llevaba trece días de navegación.

El cañonero de guerra de la propia nación *Landrail*, que había salido esta misma mañana á las seis, encontró en las inmediaciones de la isla del Aire á la espresada corbeta que se dirigía á este puerto, pero que por falta de viento no podía efectuar su entrada. En vista de esto el *Landrail* la tomó á remolque y la condujo al indicado fondeadero, fondeando á su vez dicho cañonero frente al *riu plá*, en donde permanecerá hasta la salida de la repetida corbeta, á fin de poder dar á esta otra vez remolque en caso necesario.

Se nos ha manifestado que, durante la pasada noche, el buque-escuela de vela inglés, que, á causa de la falta de viento, ha entrado esta mañana en nuestro puerto, remolcado por un vapor de la escuadra, ha estado practicando ensayos ópticos de luz eléctrica; dirigiendo sus focos hacia la entrada del puerto y tortaleza de Isabel II; lo que ha alarmado en cierta manera á los centinelas y guardias allí establecidos. La luz del día ha disipado, por fin, las dudas que habían ocurrido sobre la causa de aquellas iluminaciones.

Parece que en Granada ha habido alguna falta grave en la estacion telegrá-

fica, durante las fiestas de Zorrilla: se ha empezado á instruirse expediente, con motivo del retraso de algunos telegramas; habiendo sido llamados á declarar los corresponsales de «El Imparcial» y «El Correo.»

En un servicio tan delicado, y que cuenta con un personal tan probo é inteligente, bueno es que se castigue y se inutilice para siempre á los empleados *ventidos*, y que desdoran al cuerpo.

A las nueve y media de la mañana de ayer los individuos de la dotacion de la escuadra inglesa que profesa la religion católica, oyeron misa en la iglesia del Carmen.

A la misma hora los individuos pertenecientes á la secta metodista, se trasladaron á la capilla de la calle de Santa Ana en donde practicaron el culto.

La corbeta inglesa «Cruiser», que ha fondeado esta mañana en nuestro puerto, es escuela de guardias marinas.

Teatro Principal.—*La Verge de la roca* es sin duda alguna una de las obras del repertorio catalan que se han puesto en escena durante la presente temporada que más impresion han hecho en nuestro público, verdad es que *La Verge de roca* abunda en situaciones dramáticas de primer orden; que su versificación es fluida y armoniosa pero no es menos cierto que buena parte del éxito que anoche alcanzó, se debe á la interpretacion que supieron darla los artistas. La señora Ferrer y la señorita Llorente estuvieron inspiradísimas en sus papeles respectivos logrando en más de una ocasion arrancar lágrimas á los concurrentes que los premiaron repetidas veces con nutridísimos aplausos; no menos felices estuvieron los Sres. Martí, Oliva, Tressols, Fernandez y Daroqui, que compartieron con aquellas y con la señora Monner y el Sr. Capdevila la ovacion que el público les tributó al final de cada acto. La pieza *Una casa de despesas* entretuvo agradablemente.

Para el jueves se anunció la preciosa comedia de D. Vital Aza *Él sombrero de copa* á beneficio del aplaudido actor cóco D. Jaime Capdevila; y para el sábado la última funcion de la temporada poniéndose en escena el magnífico drama de Soler *La Creu de la masia* á beneficio del director D. Jaime Martí.

La compañía saldrá para Barcelona el domingo.

En la tarde de ayer fué extraordinaria la animacion que se notó en Calafiguera, viéndose sus muelles convertidos en concurridísimo paseo; esta sin duda fué la causa de que en el de la Explanada, donde de 6 á 8 estuvo tocando la música de Mindanao, no pasara de regular la concurrencia.

Con gusto consignamos que durante la estancia de la Escuadra inglesa en nuestro puerto, á pesar de haber saltado en tierra casi toda la dotacion de la misma, la policia no ha tenido que intervenir en ningun incidente desagradable; lo cual muy alto tanto en favor de la cultura de estos habitantes como de la de los individuos que componen aquella.

Después de las torrenciales lluvias del sábado el día de ayer se presentó bochornoso en estremo refrescando algun tanto por la tarde gracias á una lijera brisa del Norte; las nubes velaron el horizonte hasta las cuatro de la tarde, á cuya hora dejaron paso al sol que en breve despejo la atmósfera; por la mañana llovió en varios puntos de este distrito municipal cayendo una exhalacion en Alayor que afortunadamente no causó desgracia alguna ocasionando unicamente ligeros desperfectos en una casa.

Mañana habrá helados en el nuevo casino La Union (antes café de Dineret).

En las votaciones verificadas en los casinos de esta ciudad para la renovacion

de las juntas directivas, han sido elegidos los señores siguientes:

CASINO CIRCO-INDUSTIAL.
VICE PRESIDENTE.—D. Juan Olives Carreras.

ARCHIVERO.—D. Jaime Seguí Cabrisas.
VICE-SECRETARIO.—Don José Barber Mus.

RECREO

VICE-PRESIDENTE.—Pedro Sintés Pascuchi.

ARCHIVERO.—José Briones Mesa.
VICE-TESORERO.—Juan Gomila Briones.

SECRETARIO.—Miguel Seguí y Mir.

ISLEÑO

VICE PRESIDENTE.—D. Juan Roig.

VICE-TESORERO.—D. Pedro Sintés Pons.

ARCHIVERO.—D. Juan Mascaró.

SECRETARIO.—D. Pedro Riudavets Vatorry.

NUEVA UNION

VICE PRESIDENTE.—D. Pedro Sans.
TESORERO.—D. Gabriel María Pons.

En esta imprenta darán razon de quien tiene para vender una máquina fotográfica de media placa, con cuatro chasises.

Durante su estancia en nuestro puerto ha consumido la escuadra inglesa:

4.644 kilogramos de carne.
2.409 id. de verdura.
7.847 id. de pan.

Esta mañana hemos recibido de nuestro corresponsal de Alayor el siguiente telegrama:

Alayor 8 11-30 m.

Acaban de celebrarse las dos subastas para el arriendo de consumos, sin que se hayan presentado postores. Orden inalterable.

Mucho nos felicitamos de tan grata nueva, puesto que ella nos da á entender que el digno Ayuntamiento de Alayor ha sabido armonizar las recientes órdenes de la Delegacion de Hacienda con su acreditado celo por los intereses del municipio.

Pese á quien pese, pueden nuestros queridos amigos los concejales de aquella Corporacion estar orgullosos de la entereza con que saben velar por el bien de sus administrados.

Reciban nuestra mas cordial enhorabuena.

En el día de hoy ha ingresado en la cárcel de este partido uno de estos vecinos, con el fin de extinguir un día de arresto menor que le ha sido impuesto sobre maltrato de palabra y obra.

Se ha dispuesto que las horas de clase en las escuelas públicas de este distrito sean de 3 á 6 por la tarde en lugar de 2 á 5.

Mañana martes se cierra el despacho de billetes para el sorteo que debe celebrarse en Madrid el miércoles próximo día 10 del actual.

Premio mayor, 250.000 pesetas.
Precio del billete entero, 100 idem.
Idem de la fraccion ó décimo, 10 idem.

Ayer quedó constituido el nuevo casino La Union situado en el local que ocupaba antes el Café de Dineret, siendo elegida la Junta del mismo en la siguiente forma:

PRESIDENTE.—D. Miguel Uhler.
CONTADOR.—D. José Sancho Caules.
ARCHIVERO.—Don Vicente Montanari Pablo.

TESORERO.—D. Pascual Hernandez.
SECRETARIO.—D. Vicente J. Sintés.

De «La Almudaina» de Palma:
«La guardia municipal se vió en grave apuro para llevar al depósito municipal á una mujer ebria que con escarnio del decoro público transcurría por la calle del Teatro. De tal modo se resistía, que llegó á traer completamente desgarrados los vestidos.»

«Se nos dice que el proceso instruido contra el Inspector de Hacienda Sr. Jimenez Villafranca sobre la cuestion alcoholica de Manacor, ha pasado ya á la Audiencia. También se ha comunicado á la Delegacion de Hacienda para que se detengan 1.500 pesetas de su haber á fin de responder de las costas.

Dicho señor continúa desempeñando su cargo, según también se nos manifiesta.»

Leemos:

Ayer (r.º) regresaron á Vigo la mayor parte de los individuos de la comision que vino á gestionar los intereses de dicho puerto respecto á las escalas de los vapores correos de la compañía Trasatlántica.

Componen dicha comision el alcalde accidental de la localidad D. Nóberto Velazquez, como presidente, y los Sres. Iglesias Añino, vicepresidente de la Diputación provincial de Pontevedra, Molins (D. Pedro y D. Camilo), Serra, Conde y Carsi.

Todos ellos han marchado sumamente satisfechos de la acogida que aquí han encontrado y confiando en que el puerto de Vigo continuará en el debido disfrute de la cuarta expedición mensual de los correos trasatlánticos. Así parece que será pues además de reclamarlo la justicia, habrá de prestarse á ello la solución convenida de que Santander y la Coruña alternen en las otras expediciones, de tal suerte que un mes tenga el primero de dichos puertos dos escalas y una el segundo, y al mes inmediato dos el segundo y una el primero.

EL SEPULCRO DE ESPARTERO.—El escultor D. Juan Samsó ha terminado el mausoleo en que hace tiempo se ocupaba para la sepultura de los duques de la Victoria, en Logroño.

Siete metros de altura por cuatro de ancho revelan desde luego la entidad de la obra. Tiene la forma de pórtico sostenido por esbeltas columnas de exquisito gusto. Elegantes y caprichosas alegorías circundan el medio punto que es de mármol rojo, y en el centro del mismo se destaca la magnífica escultura en que la inspiración del artista ha sintetizado la idea conmemorativa del monumento: un ángel que con las alas tendidas, el rostro inundado de dulce expresión, el brazo derecho levantado señalando el cielo, el izquierdo sosteniendo la trompeta de la fama, parece que va á elevarse y desaparecer nuestra vista. La ligereza de su forma y lo bien expresada que halla la actitud de tender el vuelo, ayudan poderosamente á la imaginación en dicho sentido.

A los pies del ángel se ven trofeos de guerra y condecoraciones, entre coronas de laurel y banderas, significando, sin duda, las glorias terrenales, sobre las cuales la idea del artista y la índole y el destino del monumento tenían que colocar la gloria eterna del cielo. De aquí la actitud del ángel tendiendo hacia el espacio, dejando á sus pies los signos de las glorias del mundo; de aquí la expresión dulce, tranquila, religiosa, digámoslo así, de la hermosa figura que sintetiza el monumento.

Un bajo relieve, con los retratos de Espartero y de su esposa sostenidos por dos ángeles, completan la obra, en la cual hay detalles de ejecución de primer orden.

Se hacen muchos elogios de esta obra del señor Samsó.

Nota de las reses degolladas en el matadero público, el día 6 de Julio.

	PESO.
	Kilógs.
3 bueyes	695
4 vacas	664
4 terneros	466
4 terneras	431
10 carneros	179
Día 7	
2 vacas	242
2 terneros	192
1 ternera	152
14 carneros	136

Pescadería

Desde las doce del sábado hasta las doce del día de hoy, se han vendido 399 kilogramos de pescado de todas clases.

Matadero Municipal

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para Miguel Sbert, una ternera.
- Para Sebastian Olives, una ternera y 2 carneros.
- Para Jaime Olives, 2 terneros y 3 carneros.
- Para José Sintés, 2 terneras.

BOLSA DE MADRID

6 de Julio.

4 por 100 interior perpetuo	75'500
4 por 100 amortizable	89'300
Billetes Hipotecarios de Cuba.	105'500

BOLSA DE BARCELONA

6 de Julio 4'30 t.

4 por 100 interior	75'550
4 por 100 exterior	77'320
4 por 100 amortizable	89'750
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'370
Banco Hispano Colonial	64'200
Acciones ferrocarril Francia	61'550
Idem Norte, Cupon cortado	86'200
Idem Orense	16'300
Idem Almansa	228'000
Obligaciones Francia	63'870
Id. Norte	78'000
Id. Orense	35'120
Id. Almansa	71'750
Compañía Trasatlántica	85'250

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 8

De Nápoles, corbeta de guerra inglesa «Cruiser» de 5 cañones y 215 plazas, al mando de Mr. Pigott.

Buques despachados

Día 8

Para la mar, escuadra inglesa del Mediterráneo, compuesta de los buques «Dreadnought» arbolando la insignia del Vice-Almirante Sir Hoskins. «Benbow», «Colossus», «Edimburg», «Temeraire», «Phaeton» y «Poliphemus».

Crónica religiosa.

Santo de hoy

Sta. Isabel, viuda, reina de Portugal.

Corte de Maria

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Soledad en San Francisco.

Santo de mañana

S. Cirilo ob. y S. Zenon soldado mrs.

Observaciones atmosféricas de ayer

por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0º y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedad decida		
9 m.	762.7	22.3	20.1	NE.	Calma
3 t.	762.5	21.1	18.5	Id.	Id.
		Temperatura máxima		25.0º	
		Temperatura mínima		17.8º	
		Lluvia en las últimas 24 horas		28.8 mm.	
		Velocidad del viento en las últimas 24 horas		101 kiloms.	
		Humedad relativa á las 9 de la mañana		82	

Observaciones atmosféricas de hoy

por el farmacéutico D. MAURICIO HERNANDEZ

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0º y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedad decida		
9 m.	763.4	23.8	19.0	S.	Brisa.
3 t.	763.2	26.2	20.2	S.	Id.

Temperatura máxima	27.7º
Id. mínima	17.2º
Lluvia en las últimas 24 horas	0.5 mm.
Velocidad del viento en las últimas 24 horas	120 kilom.
Humedad relativa á las 9 mañana	63

SECCION POÉTICA

LAMENTACION

¿Qué me resta de su amor?
¿Qué del pasado placer
sino eterno padecer
é inagotable dolor?

Solo al fin ¡maldita estrella!
Sin amor, sin esperanza,
sin sosiego, sin bonanza,
sin aire, sin luz... ¡sin ella!

Al morir, solo, sin tí;
en mitad de mí quebranto
¿quién enjugara mi llanto
y quién llorará por mí?

¿Quién sobre mi rostro inerte
un beso dará afligida
de esos que arrancan la vida
de los brazos de la muerte?

¿Quién con cariño y fervor,
llena de ardiente virtud,
colocará en mi ataúd
triste y delicada flor?

¿Quién de mi vida la historia
en su pecho mantendrá?
¿Quién siempre conservará
mi retrato en su memoria?

¡Oh, Dios de las almas padre!
¿Quién?, decidlo, exclamé yo;
y al instante contestó
una voz dulce: Tu madre.

A. JULIÁ PONS.

Mahon 7 Julio 1889.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra

PARA

EL LIBERAL

Madrid 6 2 t.

Ha tenido lugar un horroroso incendio en los muelles y docks del Támesis, el cual se ha extendido a los buques anclados en la orilla, habiéndose quemado completamente doce barcos anclados y otros doce con averías tan importantes que los hace inservibles. Los esfuerzos de la policía, del cuerpo de bomberos y del público en general han logrado localizar el incendio.

Madrid 6 6 t.

En el Congreso las oposiciones han hecho ruidosas protestas por pretender haberse omitido en el acta de la última sesión ciertas frases é incidencias. Tras de un acalorado debate se aprueba el acta en votación ordinaria habiéndose abstenido los gamacistas. Las oposiciones presentan una proposición solicitando del Congreso se reúna este en sesión secreta para discutir los incidentes ocurridos, cuya proposición es tomada en consideración y aprobada.

A consecuencia de la exal-

tación de ánimos en que se hallan los diputados y particularmente los de oposición, y de la repetición de los tumultos casi diarios que se suceden en las Cortes consideran imposible que sigan las sesiones y que el Gobierno se verá precisado á solicitar de S. M. la Reina Regente el decreto de disolución.

Los círculos políticos están animadísimo, tratando de adivinar el pensamiento del Gobierno y las resoluciones que acordará.

Madrid 6 6-15 t.

El Congreso se ha constituido en sesión secreta, y habiéndose dado por ambas partes satisfactorias explicaciones respecto de los desagradables sucesos ocurridos ayer, y siendo mas bien templados los términos de los discursos y las condiciones anunciadas se cree por ahora terminado el conflicto. Considérase que la sesión se prorogará hasta la noche.

Madrid 6 6-30 t.

Se desmienten los rumores circulados de una próxima alianza ofensiva y defensiva del Imperio Ruso con Dinamarca.

En Portugal ha sido suspendida la legislatura habiéndose convocado las nuevas elecciones para Octubre. El nuevo Parlamento se abrirá el día dos del próximo Octubre.

Se cree probable una nueva modificación ministerial antes de reunirse las futuras Cortes.

Madrid 6 6 45 t.

La prensa ministerial censura con dureza el resultado de la sesión de ayer diciendo que las pasiones exaltadas de los conservadores dieron origen y promovieron el tumulto, y ayudados por la exaltación cada día más creciente de los conjurados produjeron el escándalo parlamentario. La prensa independiente lamenta los continuos disturbios que se promueven en las Cortes, diciendo que esta situación no puede durar y que es preciso poner término á hechos verdaderamente incalificables.

Madrid 8 10 15 m.

S. M. la Reina Regente se halla completamente restablecida de su ligera indisposición.

El Sr. Cánovas del Castillo ha celebrado una extensa conferencia con S. M. la Reina, acerca de la cual nada se ha podido traslucir todavía.

En Barcelona se ha verificado un meeting numeroso en el cual se han pronunciado entusiastas y elocuentes discursos en favor de la emancipación de los pueblos.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

Don Rafael Villalonga Victori, Juez

Municipal de Villacárlos en la isla de Menorca.

Hago saber: Que se halla vacante la plaza de Secretario municipal en propiedad, la cual ha de proveerse con arreglo á lo prescrito en el Reglamento de 10 de Abril de 1871; y para esto se anuncia su convocatoria en el presente edicto con el fin de que se presenten las solicitudes de los aspirantes ante este Juzgado, dentro del término de 15 días, que empezarán á contar desde la insercion del presente en el Boletín Oficial de esta provincia.

Los aspirantes á la vacante acompañarán á su solicitud.

1.º Certificación de su partida de nacimiento.
2.º Certificación de buena conducta moral, expedida por el Alcalde de su domicilio.

Y 3.º Documento autorizado que acredite su aptitud legal.

Se advierte que esta Secretaría es incompatible con cualquier otro empleo ó cargo público que pueda ser conciliable con su desempeño, por ser poblacion que excede de 500 vecinos. Villa-Carlos 5 Julio 1889.—Rafael Villalonga.

Don Tomás de la Vega y Socorro,

Delegado interino del Gobierno de S. M. en esta ciudad.

Hago saber; que no habiendo habido postores en la subasta de la falua de visita de naves del Lazareto su- cido de este puerto, la que debió verificarse en esta Dele- gacion con fecha 13 del mes próximo pasado, por la cantidad de doscientas veinticinco pesetas, he dispuesto convocar á una segunda subasta para el jueves 11 del actual á las 10 de su mañana, despues de deducida la tercera parte de dicha cantidad, debiendo ser por lo tanto la de ciento cincuenta pesetas y bajo las mismas condiciones que sirvieron de base para la primera.

Lo que se hace público por medio de este edicto y de las copias que se insertarán en los periódicos de esta localidad.

Mahon 2 Julio 1889.—Tomás de la Vega.

Administracion de Consumos

DE VILLA-CARLOS

Desde el dia de hoy queda establecida la espresada Administracion, en la calle de San Pedro núm. 15 de esta Villa.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y efectos conducentes.

Villa-Carlos 8 de Julio 1889.—El Administrador, Magin Melgar.

SUBASTA El dia 28 del cor- riente á las 11 de la mañana tendrá lugar en el Despacho del Notario don Francisco Andreu la venta en licitacion verbal de la casa n.º 10 de la calle de Buenaire de esta ciudad, con sujecion á las condiciones y titulos de propiedad que obran en poder de dicho Notario.

VENTAS

En el estanco de la calle de Deyá número 34 se ha- llan de venta trozos de madera de naranjo, de roble, y otras, un carrito casi concluido y herramientas de car- pintero, todo lo que se dará por un precio arreglado. Se venden tambien hormas de varios tamaños.

Lo están los muebles de una tienda y de casa y dos pianos, lo que se dará por un precio arreglado por tener que ausentarse su dueño.

Tambien lo está la casa número 88 calle Mayor de Villacarlos.

Informes, Moreras 52.

En la propia casa hay una máquina de brazo para coser apropiado para zapatero, que se dará por un precio módico.

Se vende la casa-horno de la calle de Santa Teresa n.º 20. Informes, Concepcion, 26.

JAIMÉ TELL

PROFESOR DENTISTA

Ex-operador de la casa del Dr. D. Bantista Costa DE BARCELONA

Ofrece los trabajos siguientes:

Extraccion de muelas.
Curacion asegurada de las enfermedades de la boca.
Recomposicion y construccion de dientes.
Dentaduras completas con puente de cautehuch.
Armazones de presion sistema norte-americano.
Construccion de toda clase de piezas en oro.

Dichos trabajos aseguro hacerlos con toda perfeccion ga- rantizando todas las funciones de la boca, como son comer, hablar, etc., etc.

Al propio tiempo en mi gabinete encontrarán toda clase de elixires preparados con sustancias inofensivas, por ser todas ellas vegetales, teniendo dichos elixires las propieda- des de nutrir y regenerar las encias admirablemente.

HORAS DE CONSULTA

De 8 á 12 mañana
" 3 á 7 tarde

Cuesta Deyá, 34, sobre el estanco

COLEGIO HISPANO PARA NIÑOS Y ADULTOS

BAJO LA DIRECCION DE

P. TOMAS YAQUER

PROFESOR ELEMENTAL Y BACHILLER

En el citado colegio se han abierto clases diurnas y nocturnas, y además pe la primera enseñanza; di- bujo, solfeo, piano é idiomas francés é inglés, hay repaso de las asignaturas del bachillerato.

Hay además en el mismo colegio un individuo en- cargado de acompañar á los alumnos.

10, BUEN AIRE. 10

ALQUILERES

Se alquila la casa calle del Castillo n.º 18.
Informarán calle de la Infanta n.º 107.

Se alquila un vergel situada en el llano de la Fuen- te de Simon.

Informes, Castillo 76.

En la propia casa se desean comprar puertas usa- das.

Estará para alquilar desde 1.º de Octu- bre próximo, la casa n.º 4 de la calle Deyá de esta ciudad. Darán razon Gracia, 33.

BANCO DE MAHON

En cumplimiento de los articulos 14 y 15 de los Es- tatutos, se convoca junta general ordinaria de accio- nistas para el dia veinte de este mes, á las seis de la tarde, en el edificio que ocupa la Sociedad.

Para tener derecho de asistencia se necesita deposi- tar veinte acciones á lo menos en las Cajas del Banco, cuyos depósitos se admitiran desde el dia de mañana. El derecho de asistencia se puede delegar en otro ac- cionista.

Los señores que tengan acciones depositadas en las Cajas de la Sociedad, podrán presentarse á recoger las papeletas que acrediten su derecho de asistencia desde el lunes 15 del corriente.

Mahon 2 Julio 1889.—P. A. de la Junta de Gobier- no, José Vinent, Srio.

SUBASTA El dia 21 de Julio á las once de la maña- na, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, se venderá en licitacion verbal, á voluntad de sus due- ños, la casa n.º 1 de la calle del Bastion de esta ciudad.

BAÑOS

Quedan abiertas las casitas para baños de mar situa- das en la Consigna. Para informes dirigirse á Fran- cisco Mus, calle de San Alberto n.º 13, ó en las pro- pias casitas.

Quedan abiertos desde hoy los de la casita de Vista Alegre, situados en la punta de Calafiguera, cuyas aguas son tranquilas y limpias, y cuya situacion ofre- ce á los bañistas un rato de recreo, pues el dueño de la misma posee un edificio apropiado para la merienda sin aumentar para nada el coste de los baños.

Los que gusten tomar abono pueden dirigirse á Juan Olives, calle del Castillo n.º 95, ó bien en el almacén conocido por Vista Alegre.

GONORREA

LAS CÁPSULAS PERUVIANAS
DEL DR. BORRELL

son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blan- cos, por más rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbri- ca de BORRELL HERMANOS en los frascos y pros- pectos.—Los pedidos á Borrell hermanos, farmacéuti- cos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias

AVISO

23 PUENTE DEL ANGEL 23

Ginés Olaya, el administrador de entierros, participa á este respetable público que ha trasladado su domicilio á la calle Puente del Angel n.º 23.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descar- ne de las encias, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlce- ras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elix- ir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores asi internos como externos, recomen- damos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, recono- cido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barce- lona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de Es- paña y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, asi recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical- y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, des- aparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barce- lona.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pí- ldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perju- dicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acom- paña constituyen el más eficaz remedio para todas las en- fermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del cora- zon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de Espa- ña y América.

Aprendiz de encuadernador

Se necesita uno en la imprenta de Fabregues y Or- fila, Infanta, 17.

Operarias

Se necesitan algunas para la confeccion de género de punto.
Iniormarán en esta imprenta.

TAMPON PERPÉTUO

EN VARIOS COLORES

Se vende en cajitas de hoja de lata y está preparado para toda clase de sellos y timbres ya sean de metal, madera, ca- houchou, etc., pues esta preparacion puede usarse indistin- tamente para unos y otros.

Véndese en Mahon, imprenta de B. Fábregues, al precio de 2'50 pesetas.

En el propio establecimiento se venden tambien toda cla- se de tintas para escribir, copiar, sellar y marcar ropa, como tambien BENCINA PERFUMADA PARA QUITAR MANCHAS EN TO- DA CLASE DE ROPA.

Targetas de visita

Imprenta de El Liberal

Hojas de servicio

Se hallan de venta al precio de 10 céntimos de peseta cada ejemplar en la imprenta de EL LIBERAL.

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.